
          Молчать нельзя признаться 

В зависимости от обстоятельств дети 

могут молчать о том, что с ними 

происходит, или рассказать взрослым о 

том, что они стали жертвой насилия. От 

чего это зависит? Мнение психолога Лии 

Олейник. 

Ребенок молчит, когда: 

•чувствует себя ответственным за 

произошедшее с ним; 

•опасается, что ему не поверят;  

•верит в угрозы того, кто совершил 

насилие; 

•не хочет огорчать взрослых; 

•приучен не говорить о «плохом»; 

•ему тяжело рассказать, что произошло; 

•приучен не болтать лишнего; 

•уважает взрослых и боится доставить 

неприятности развратнику в ответ на его 

просьбу никому не рассказывать о 

произошедшем. 

Ребенок говорит, когда: 

•осознает невыносимость продолжения 

насилия; 

•страдает от физического вреда; 

•хочет защитить другого ребенка; 

•последствия насилия могут стать 

очевидными; 

•знает, как предотвращать насилие; 

•доверяет тому, от кого ожидает защиты. 

Тревожные сигналы 

Узнать о случае насилия или раз-

вратных действиях в отношении 

ребенка со стороны членов семьи, 

знакомых или посторонних можно 

по его внешнему виду, поведению, 

разговорам. Никогда прежде не 

наблюдавшиеся ссадины и синяки 

на лице или на теле ребенка, не 

склонного к дракам и активным иг-

рам, – тревожный сигнал. Особен-

но если ребенок не вдается в по-

дробности или его рассказ выгля-

дит не совсем правдоподобным. 

 

Правильно построить разговор 

Если у вас есть основания подозревать наси-

лие в отношении ребенка, но вы не чувствуете 

себя достаточно уверенно и спокойно, чтобы 

говорить с ним на эту тему, лучше обратиться к 

профессиональному психологу.  

Если же вы все-таки решились на откровенный 

диалог с сыном (дочерью), подумайте не только 

о том, что будете говорить, но и как.  

Поза, мимика, жесты, интонация, тембр голоса, 

смысловые паузы – все это ребенок считывает 

как сигнал: на чьей вы стороне? заслуживаете 

ли вы его доверие?  

Начало разговора и его сценарий зависят от 

возраста ребенка, семейных традиций и степе-

ни доверия, которая существует между вами.  

С дошкольником можно поиграть в игры с кук-

лами, наделяя их ролями ребенка и взрослых 

членов семьи, среди которых будет человек, 

которого вы подозреваете.  Можно предложить 

сыну (дочери) нарисовать свою семью и затем, 

обсуждая нарисованное, коснуться взаимоотно-

шений с человеком, который по вашим предпо-

ложениям мог допускать развратные дей-

ствия в отношении ребенка. 

Прямые вопросы, требующие однозначного 

ответа, скорее всего, смутят ребенка и за-

ставят замкнуться.  

 Важно, чтобы ваш разговор не напоминал 

ситуацию дознания в суде. 

 



Преодолеть последствия 

Однократное, а тем более повторяющееся 

насилие со стороны члена семьи, который 

вынуждает ребенка замалчивать эти дей-

ствия угрозами или уговорами, наносит ре-

бенку сильную эмоциональную травму. Эти 

обиды оставляют в его душе ощущение ви-

ны, грязи, бессилия и предательства. Тя-

жесть последствий насилия зависит от вос-

приятия и возраста ребенка. Ребенок до-

школьного возраста, который испытал сек-

суальные ласки от кого-то из любящих род-

ственников, может и не проявлять призна-

ков психологической травмы. Иногда ее 

симптомы могут появиться намного позже, 

когда он начнет понимать, что с ним совер-

шили. 

Дети, которые осознают весь ужас, непра-

вильность и противозаконность насиль-

ственных действий, но не могут им проти-

востоять, часто страдают от страхов и ноч-

ных кошмаров, депрессивных состояний, 

самобичевания или неконтролируемых 

вспышек агрессии, направленных на тех, 

кто слабее их, или на животных. Нередко 

они пытаются избавиться от чувства соб-

ственной беспомощности и обрести уве-

ренность в себе через насилие по отноше-

нию к другим. Чаще такое происходит с 

юношами, которые, остро переживая свой 

позор и испытывая чувство вины, пытаются 

доказать свою мужественность, унижая и про-

являя насилие по отношению к другим.  

Нередко дети и подростки, сталкивающие-

ся с насилием со стороны отчима или дру-

гого члена семьи при молчаливом потвор-

стве матери, убегают из дома или пытают-

ся покончить жизнь самоубийством.  

Большинство же детей, переживших наси-

лие, замыкаются в себе и не идут на близ-

кие и доверительные отношения с други-

ми людьми. 

Однако многие из тех, кто пережил в дет-

стве сексуальное насилие, в состоянии 

«закрыть» эту страницу своей биографии.  

Им помогает своевременное выявление 

травмы и помощь, оказанная грамотным 

психологом. Но самое главное – рядом с 

ребенком должен быть близкий человек, 

которому он доверяет и с помощью кото-

рого к нему вернется чувство ценности 

собственной личности. 

 

 

Сексуальное насилие над 

детьми: как защитить  

ребенка 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Как предотвратить беду?  

На что обратить внимание и как 

поговорить с ребенком, если у вас 

появились подозрения?  
 


